



Dimension Ethique et déontologique « Les fondements »



Responsable de la matière :

Dr Bensmail épse KARA SLIMANE .I

MCB au département de GBM





البعد الأجلاقي وعلم الأجلاق (الأسم)



CHAPITRE 4 Les valeurs universitaires Chapter 4: University Values

Introduction

- L'université n'est pas seulement un espace d'enseignement et de recherche. Elle constitue avant tout une communauté de savoirs et de pratiques, fondée sur des valeurs qui donnent sens et légitimité à son action. Ces valeurs guident les comportements des étudiants, des enseignants, des chercheurs et de l'ensemble du personnel, et garantissent la crédibilité de l'institution.
- ❖ Parmi elles, on retrouve la vérité, l'intégrité scientifique, la liberté académique, la responsabilité sociale, la tolérance et le respect d'autrui. Ces principes ne sont pas théoriques : ils orientent la manière d'enseigner, de produire et de partager la connaissance, de gérer les désaccords et d'assurer l'équité dans la communauté universitaire.

Introduction

- ❖ The university is not only a space for teaching and research. Above all, it is a **community of knowledge and practice**, founded on values that give meaning and legitimacy to its mission. These values guide the behavior of students, teachers, researchers, and all staff members, and they ensure the credibility of the institution.
- Among these values are truth, scientific integrity, academic freedom, social responsibility, tolerance, and respect for others. These principles are not merely theoretical: they shape the way knowledge is taught, produced, and shared, the way disagreements are managed, and the way fairness is guaranteed within the university community.

Définition du concept de valeur

- Les **valeurs** désignent les idéaux auxquels adhèrent les membres d'une société. Elles constituent un repère fondamental qui oriente les comportements individuels et collectifs.
- Dans les sciences sociales, les valeurs occupent une place centrale : elles permettent de comprendre l'organisation d'une société, ses transformations au fil du temps, ainsi que les motivations profondes qui influencent les attitudes et les actions des individus.
- En d'autres termes, les valeurs servent à :
 - caractériser les individus et les sociétés,
 - analyser les changements sociaux,
 - expliquer les fondements des comportements humains.

Definition of the Concept of Value

- ❖ Values represent the ideals to which members of a society adhere. They serve as a fundamental reference that guides both individual and collective behaviors.
- In the social sciences, values occupy a central role: they help explain the **organization** of a society, its **transformations** over time, as well as the underlying motivations that shape individuals' attitudes and actions.
- In other words, values are used to:
 - characterize individuals and societies,
 - analyze social changes,
 - explain the foundations of human behavior.

Les valeurs universelles

- ☐ Normes comportementales implicites, essentielles pour une société harmonieuse et pacifique.
- Partagées socialement, malgré des variations individuelles.
- ☐ Exemples : bonté, solidarité, bénévolat, honnêteté.
- ☐ Ce sont des valeurs souhaitées partout, quel que soit le pays ou la culture.
 - ? Question clé : Quelles valeurs doivent être inculquées au sein des universités ?

Universal Values

- ☐ Implicit behavioral norms, essential for a harmonious and peaceful society.
- ☐ Socially shared, even if values may vary from one person to another.
- ☐ Examples: kindness, solidarity, volunteerism, honesty.
- ☐ These virtues are desired everywhere, regardless of country or culture.

? Key question: Which values should be instilled within universities?

Les valeurs pour l'université

- L'université = institution d'enseignement et d'apprentissage fondée sur les valeurs et l'éthique.
- Elle a aussi une fonction d'interaction avec la société.
- Ses missions multiples :
 - Compétitivité
 - Popularisation du savoir
 - ⟨ F Employabilité
 - ⟨¬¬ Innovation
 - **Entrepreneuriat**
 - Gouvernance
- Face aux défis actuels, l'université doit **définir ses valeurs** et les transmettre à
 - (F) Étudiants
 - Enseignants

Values for the University

- University = institution of teaching and learning, based on values and ethics.
- Also plays a role of interaction with society.
- **❖** Multiple missions:

 - Competitiveness Knowledge dissemination
 - Employability
 - Innovation
 - Entrepreneurship
 - Governance
- In today's context, universities must define their core values and instill them
 - Students
 - Teachers
 - Administrative and technical staff

Les valeurs communes à tout l'enseignement supérieur sont définies comme :

- L'engagement à poursuivre la vérité.
- La responsabilité de partager la connaissance.
- La liberté de pensée et d'expression.
- L'analyse rigoureuse des preuves et le recours à une argumentation raisonnée pour atteindre une conclusion.
- La volonté d'écouter les autres points de vue et de les juger selon leurs mérites.
- La prise en compte de la manière dont nos propres arguments seront perçus par les autres.
- La volonté de considérer les implications éthiques de certains résultats et de certaines pratiques.

The common values of higher education are defined as:

- Commitment to the pursuit of truth.
- Responsibility to share knowledge.
- Freedom of thought and expression.
- Rigorous analysis of evidence and reliance on reasoned argumentation to reach conclusions.
- Willingness to listen to other viewpoints and assess them on their merits.
- Awareness of how our own arguments may be perceived by others.
- Willingness to consider the ethical implications of certain results and practices.

Les valeurs universitaires « University values »

« Les valeurs universitaires, en lien avec l'éthique et la déontologie, concernent toute la communauté universitaire. Elles se déclinent en plusieurs catégories, parmi lesquelles : les valeurs sociales, culturelles, scientifiques et professionnelles. » "University values, linked to ethics and professional conduct, concern the entire university community. They are divided into several categories, including: social, cultural, scientific and professional values."

1. Les Valeurs Sociales

Les valeurs sociales sont les principes et idéaux qui régissent la vie collective et qui permettent à une société de fonctionner de manière harmonieuse. Elles concernent les relations entre les individus et la communauté, et expriment ce qui est jugé souhaitable et bénéfique pour le bien commun.

- Éducation : formation et développement de l'être humain.
- Culture: enrichissement et transmission des savoirs.
- Multiculturalisme : ouverture aux autres cultures.
- Pluralisme : respect de la diversité des croyances et opinions.
- Travail : valorisation du travail et de son rôle social.
- Développement technologique : recherche tournée vers l'innovation sociale.
- Bien-être : promotion du bien-être moral et intellectuel.

1. Social Values

Social values are the principles and ideals that govern collective life and allow a society to function in a harmonious way. They concern the relationships between individuals and the community, and express what is considered desirable and beneficial for the common good.

- Education: formation and development of the human being.
- Culture: enrichment and transmission of knowledge.
- Multiculturalism : openness to other cultures.
- Pluralism: respect for the diversity of beliefs and opinions.
- Work: recognition and appreciation of work and its social role.
- Technological development : research oriented towards social innovation.
- Well-being: promotion of moral and intellectual well-being.

2. Les Valeurs Communautaires

Les membres de la communauté universitaire participent au développement et à la promotion des valeurs essentielles de toute communauté :

- Loyauté : fidélité aux engagements envers la communauté universitaire.
- Solidarité : conscience d'intérêts communs et obligation morale d'assister ses pairs.
- Dialogue : ouverture à la discussion, même dans des contextes d'opinions divergentes.
- Engagement : participation active à la vie de la communauté, au-delà du simple rôle de spectateur.
- Entraide: assistance mutuelle pour atteindre les objectifs collectifs.
- Collaboration: travail en commun pour renforcer la vie communautaire.

2. Community Values

Members of the university community contribute to the development and promotion of values that are fundamental to any community:

- Loyalty: faithfulness to commitments towards the university community.
- Solidarity: awareness of common interests and the moral obligation to support one another.
- Dialogue: openness to discussion, even in contexts of disagreement or opposing views.
- Commitment: active participation in the community, moving beyond the role of a mere spectator.
- Mutual Assistance: providing help to other members to better achieve common goals.
- Collaboration: working together to strengthen community life.

3. Les Valeurs professionnelles

Les valeurs professionnelles sont les principes et règles de conduite qui orientent l'exercice des fonctions au sein de l'université.

Elles visent à garantir la qualité du travail académique, la responsabilité individuelle et collective, ainsi que la crédibilité de l'institution.

Les principales valeurs professionnelles sont les suivantes :

- Compétence : connaissances approfondies pour juger et décider.
- Assiduité : rigueur et constance dans l'accomplissement des fonctions.
- Intégrité scientifique et académique : respect des règles de recherche et d'enseignement.
- Propriété intellectuelle : lutte contre la fraude et le plagiat.
- Probité : honnêteté et justice dans l'exercice des fonctions.
- Transparence : gestion claire et respectueuse de l'information.
- Continuité : transmission et pérennité des responsabilités.
- Efficience: rendement optimal avec usage minimal des ressources.
- Diligence : travail soigné, attentif et appliqué.
- Conformité : respect des lois, règlements et procédures.
- Désintéressement : absence d'intérêts personnels dans l'exercice des missions.
- Confidentialité : protection des informations sensibles.
- Imputabilité : responsabilité éthique et matérielle des actions.
- Liberté d'enseignement et de recherche : condition de la liberté académique.

3. Professional Values

❖ Professional values are the principles and rules of conduct that guide the way responsibilities are carried out within the university. They aim to ensure the quality of academic work, individual and collective responsibility, and the credibility of the institution.

Main professional values

- Competence: in-depth knowledge that allows judgment and decision-making.
- Diligence (Assiduity): rigor and constancy in fulfilling one's duties.
- Scientific and academic integrity: adherence to the fundamental rules of research and teaching.
- Intellectual property: fight against fraud, plagiarism, and falsification.
- Probity: honesty, fairness, and integrity in professional practice.
- Transparency: clear management and accessibility of information.
- **Compliance**: respect for laws, regulations, and institutional procedures
- Continuity: ensuring smooth transmission of responsibilities.
- Efficiency: achieving optimal results with minimal resources.
- **Carefulness (Diligence)**: attentive, thorough, and precise work.
- Selflessness: detachment from personal interests in the exercise of duties.
- Confidentiality: protection of sensitive and personal information.
- Accountability: being ethically and materially responsible for one's actions.
- Freedom of teaching and research: a key component of academic freedom.

Valeurs universitaires complémentaires

1. Valeurs scientifiques et académiques

- Vérité et objectivité : recherche impartiale du savoir.
- Rigueur méthodologique : respect des méthodes scientifiques reconnues.
- Innovation et créativité : production de nouvelles connaissances.
- Esprit critique : capacité à questionner, analyser et évaluer.
- Qualité et excellence : standards élevés dans l'enseignement et la recherche.

2. Valeurs culturelles et humanistes

- Ouverture au monde : promotion du dialogue interculturel.
- Tolérance et respect : acceptation des différences de croyances et d'opinions.
- Patrimoine et transmission : préserver et transmettre les savoirs et les traditions intellectuelles.
- Humanisme : mettre l'être humain au centre des préoccupations.

3. Valeurs civiques et sociétales

- Responsabilité sociale : engagement de l'université vis-à-vis de la société.
- Équité et justice : lutte contre toute forme de discrimination.
- Développement durable : respect de l'environnement et contribution à un avenir viable.
- Service à la communauté : contribuer à l'amélioration de la vie collective par le savoir et l'innovation.

4. Valeurs institutionnelles

- Autonomie : indépendance académique et institutionnelle.
- Bonne gouvernance : gestion transparente et responsable.
- Collaboration et partenariat : ouverture sur le monde économique, culturel et scientifique.
- Continuité et pérennité : assurer la stabilité et la transmission des savoirs et des pratiques.

Universities are guided by a set of values that ensure their credibility, their role in society, and their mission to educate and innovate.

- These values can be grouped into several categories:
 - Scientific values: truth, rigor, innovation, critical thinking, excellence.
 - Cultural & humanistic values: openness, tolerance, respect, humanism, transmission of knowledge.
 - Civic & societal values: social responsibility, equity, justice, sustainable development, service to society.
 - Institutional values : autonomy, good governance, cooperation, continuity.

CONCLUSION

Les valeurs universitaires représentent bien plus qu'un ensemble de principes abstraits : elles sont le socle qui donne sens, légitimité et crédibilité à l'université. Elles orientent les comportements des étudiants, des enseignants, des chercheurs et de tout le personnel, et garantissent que l'institution remplisse pleinement sa mission.

Qu'il s'agisse de valeurs sociales, communautaires, professionnelles, scientifiques, culturelles, civiques ou institutionnelles, toutes concourent à faire de l'université un espace de vérité, de liberté, d'innovation, de responsabilité et de tolérance.

Ainsi, l'université ne se limite pas à transmettre des savoirs : elle forme des citoyens responsables, promeut le progrès scientifique et social, et incarne un lieu privilégié de dialogue, d'ouverture et de service à la société.



University values represent much more than a set of abstract principles: they are the foundation that gives meaning, legitimacy, and credibility to the institution. They guide the behavior of students, teachers, researchers, and staff, ensuring that the university fully accomplishes its mission.

Whether social, community, professional, scientific, cultural, civic, or institutional, all these values contribute to making the university a space of truth, freedom, innovation, responsibility, and tolerance.

Thus, the university is not limited to transmitting knowledge: it shapes responsible citizens, promotes scientific and social progress, and embodies a privileged place for dialogue, openness, and service to society.

MERCI pour votre attention.

Avez-vous des questions?

